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Ejemplar impreso en 
papel proveniente de 
fuentes renovables, 

es biodegradable 
y reciclable. 

Con tintas a base 
de aceite de soya.
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 Portada 

FOTO:  

Nostalgia

AUTOR:  

Alejandro Loaiza Jaramillo

Esta casa, en el sector conocido como Barro Blanco, 

en Rionegro, es la protagonista de nuestra portada. 

Fue tomada por Alejandro Loaiza, fotógrafo de nuestro 

periódico, en uno de sus recorridos. Nos llama la atención 

porque tal vez sea una de las últimas casas de este estilo 

que queden en Oriente. O, al menos, en Rionegro, un 

municipio que crece con velocidad. Observar sus detalles, 

nos lleva a esos años pasados en los que la vida campesina 

era predominante, y en los que aún era posible vivir a un 

lado del camino. Mirarla, también nos deja una pregunta: 

¿podrán los más humildes y originarios de un lugar vivir 

ahí, en tiempos de bonanza, turismo y crecimiento?

Consulte todas nuestras portadas en vivirenelpoblado.
com/vivir-en-oriente/
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Un mes es como un capítulo de un libro: hay historias, detalles, acción. Y en este capítulo que 
reúne a septiembre e incluye los primeros días de octubre, ya hay varias noticias que nos han 
hecho sentir tristeza y llevado a pensar en lo que pasa. Y aunque el enfoque de periodismo de 
soluciones (ese que lleva a pensar en la posibilidad) orienta a esta casa editorial, miramos todo 
lo que pasa, incluido lo oscuro. Sobre esto último, nos referimos puntualmente a las muertes 
sucedidas por la violencia o exceso de fuerza.

Aquí cabe mencionar el caso del ciclista Marlon Pérez y, también, las personas que perdieron 
sus vidas en accidentes de tránsito. En lo que ha corrido de este año, 719 murieron en colisiones, 
según la Agencia Nacional de Seguridad Vial. Los números de estos meses ya superaron los del 
2023, y en ambos años, hasta ahora, los motociclistas siguen siendo número uno en la lista de 
víctimas. 

Igual de importantes nos parecen el caso del hombre que disparó contra policías en un retén 
de Guarne y las amenazas de muerte recibidas por Eduin Aniceto Giraldo, alcalde de San Rafael, 
en las últimas semanas. 

Mientras Oriente crece en vías, en edificios, en población y en oportunidades, nos pregunta-
mos: ¿qué estamos haciendo para que en sus vías y en sus calles haya más ternura y delicadeza? 
¿Cómo entender que además del progreso en lo material necesitamos avances en el cuidado de 
los demás y en el trato hacia los otros?. 

De la ternura escribió Pedro Adrián Zuluaga en un libro que nos ayuda a entender lo que somos 
como cultura: Qué es ser antioqueño. “Digo ternura y 
pienso en algo vedado. De esa soledad encarnizada trata 
una película ‘La mujer del animal’, de Victor Gaviria, de 
las palabras que nunca comunican lo que quieren decir y 
los reclamos de amor nunca pronunciados que entonces 
emergen como violencia, a veces, hacia los otros, siempre 
hacia nosotros mismos”.

Sobre el frenetismo que a veces termina en tragedia 
escribe, en esta edición, Perla Toro, habitante de El Carmen de Viboral. De este tema también 
nos habló Laura Ramírez, agente de tránsito y supervisora, en Rionegro. A sus voces, se suman 
las de algunos entrevistados que hacen parte de esta edición.

Ahora, que el 2024 se alista para tomar un ritmo descendente y se acercan las celebraciones 
de su final, se vuelve más importante el trabajo de líderes y autoridades para lograr reducir la 
velocidad y la violencia e invitar a la gente a cuidarse más, a actuar con delicadeza. A medida que 
Oriente se transforma, también es necesario preguntarse si hay cambios culturales para tener 
en cuenta en este momento: ¿Qué tal si esa fortaleza o berraquera de la que muchos se sienten 
tan orgullosos y está relacionada con el valor, la entendemos también como la capacidad de 
tratarnos con más suavidad a nosotros mismos y a los otros?

 Editorial 

Invocar la ternura
Más de 719 personas han muerto en accidentes de tránsito 
en lo que va del año, en Antioquia. La región de Oriente se 
enfrenta a esta problemática y a episodios de violencia. ¿Qué 
transformaciones necesitamos hacer para cambiar esta realidad?

AUNQUE VARIAS ALCALDÍAS 
TRABAJAN EN PROGRAMAS 
PARA EVITAR LOS ACCIDENTES 
EN LAS VÍAS Y LOS EPISODIOS 
DE VIOLENCIA, AÚN FALTA 
BASTANTE. 

FECHA:  

2024
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 Tercera 

Adriana Cooper

Laura Castro es una de las pocas mujeres agentes de tránsito que trabajan en Rionegro. De sus 
compañeros hombres admira el respeto y el profesionalismo. Estudió criminalística.

Agente de lo humano

Un mes antes, y como si se tratara de una preparación sobrenatural para lo que 
vendría, lo recogieron del  asfalto, cerca a la estación de gasolina de Los Al-
mendros, en Medellín. Lo levantaron inconsciente, al lado de su motocicleta, 
aún bajo los efectos de alguna bebida. El agente que estaba con ella, le advirtió 
que era el hijo de su compañera de trabajo, en la Secretaría de Movilidad. Un 
mes después, volvieron a levantar a Juan David del asfalto, esta vez sin vida. 

Cuando recuerda lo sucedido aquella noche, Laura Castro, agente y actual 
supervisora en Rionegro, deja de hablar para secarse las lágrimas: “Es como 
si nos hubieran preparado antes, para ese momento”. Entre los casi 400 
cuerpos que ha levantado de las vías, por accidentes de tránsito, este ha sido 
uno de los casos más díficiles: “Lo más complejo no es hacer el levantamiento. 
Lo más duro es romperle el corazón a una familia”. Aquella madrugada, al 
llamarla para darle la noticia, recuerda que Gloria, la mamá, contestó: “¿Para 
qué me llamas a esta hora?”. 

Más allá de esa camisa azul celeste impecable y su elegancia, hay una mujer 
sensible que lleva 19 años en este oficio. “Antes de que yo naciera, mi mamá 
ya le había pedido al Universo que yo fuera agente de tránsito”.  

Cuando estudiaba Ingeniería de Sistemas 
en la Universidad de Antioquia y se abrió una 
convocatoria para seguir el sueño familiar y 
suyo, se presentó a un concurso. Después de 
ganarlo y prepararse, se convirtió en agente 
de tránsito, en Medellín. Ahí estuvo más 
de 15 años entre la congestión, las normas, 
los aprendizajes y la vulnerabilidad. “Nos 
enseñan que los insultos no son contra uno; 
el tema es contra el uniforme y la situación. 
Ahí, en la calle vemos que el interés por las 
demás personas hace la diferencia”.

Sobre el aumento de las muertes en las vías 
y de las agresiones hacia los agentes, tiene una respuesta clara: “Creo que el 
estrés ha tomado ventaja y no se ha dado importancia suficiente al manejo 
de las emociones y a la salud mental. En muchos accidentes, vemos personas 
embriagadas y aquellas que dicen tener un problema y estar distraídas, tris-
tes. Conducir no es llevar una máquina, es entender un sistema y que cada 
acción tiene una consecuencia”. 

Con su voz suave cuenta que está en Rionegro desde el año 2022: “Mi familia 
y yo queríamos un cambio. Aquí disfruto del clima y el ambiente tranquilo”. 
Aunque no hay “tantos accidentes como en Medellín”, hay desafíos y un 
deseo: “Espero ayudar a que la gente entienda su responsabilidad y que no es 
necesario ser toscos”.

“Antes de ser 
agentes de tránsito, 
somos personas. 
Eso lo olvidan 
quienes nos 
agreden. Estamos 
ahí para ayudar a 
que todo funcione 
mejor”.
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Estímulos de la Unión Europea 
para la economía circular

El Objetivo de Desarrollo Sostenible 
-ODS- número 12, denominado Pro-
ducción y consumo sostenible, establece 

como meta aumentar la tasa de reciclaje y de 
reutilización de residuos sólidos. En tal sentido, 
Colombia se propuso pasar del 8,6 % en 2015 al 
17,9 %, en 2030.

Según Cornare, en 2023, el Oriente antioque-
ño reportó un tratamiento cercano a las 19.000 
toneladas de desechos orgánicos y 39.000 to-
neladas de material inorgánico, lo que equivale 
a un aprovechamiento aproximado del 27 %.

Con el propósito de incentivar la reutiliza-
ción de residuos sólidos, el proyecto Alianza 
Oriente Sostenible -AOS- adelantó una 
convocatoria con las alcaldías de los 23 muni-
cipios de la subregión para la promoción de la 
economía circular.

“Se recibieron 15 propuestas, de las cuales 
seis fueron las ganadoras. Cada una recibirá 
50.000 euros, cerca de $212 millones, para su 
ejecución. Son recursos otorgados por la Unión 
Europea que suman 300.000 euros para el 
impulso de actividades que contribuyan a me-
jorar la gestión de residuos en los territorios”, 
explicó Alcides Tobón Echeverri, director de la 
Alianza Oriente Sostenible.

Una de las iniciativas de reciclaje seleccio-
nadas fue San Luis basura cero, en la zona de 
bosques. “Tenemos un componente educativo 
mediante el canje; también disponemos de una 
herramienta digital y una moneda comunitaria 
que nos permite estimular esta idea de desarro-
llo socioeconómico y de resiliencia territorial”, 
comentó Evelio Giraldo, director de proyectos 
del municipio de San Luis.

En Abejorral festejan que su modelo de apro-
vechamiento de residuos haya sido premiado. 
“Buscamos dotar con tecnología y maquinaria a 
nuestra Estación de Clasificación y Aprovecha-
miento -ECA-; así como dignificar y mejorar las 
condiciones de los recicladores de la población”, 
destacó Duvalier Castaño Sierra, secretario de 
Agricultura y Medio Ambiente de Abejorral.

Por su parte, en la zona de embalses propen-
den por el máximo aprovechamiento del relleno 
sanitario Miraflores. “Para hacer una selección 
más efectiva de los materiales reutilizables plan-
teamos una bodega de 400 metros cuadrados 
para clasificar y almacenar plástico, cartón, alu-
minio y otros elementos que se comercializan”, 
detalló Jackson Gómez, gerente de la empresa de 
Servicios Públicos del municipio de Guatapé.

Las otras tres propuestas de promoción 
de economía circular elegidas por la Alianza 
Oriente Sostenible -AOS- para recibir la dota-
ción de los 50.000 euros son el Estudio de Ca-
racterización de Residuos Sólidos generados en 
Rionegro, el Programa de Educación Ambien-
tal y Contenedores Inteligentes -PEACI- de la 
empresa Retirar, de El Retiro, y el Semáforo 
ambiental del municipio de Alejandría.

Mediante la Alianza Oriente Sostenible -AOS-, seis municipios de 
la subregión recibirán aportes de la Unión Europea para adelantar 

proyectos de economía circular en sus territorios.

La convocatoria 
de la Alianza 

Oriente Sostenible 
-AOS- recibió 15 

propuestas de 
economía circular. 
Los seis municipios 

ganadores fueron 
San Luis, Alejandría, 
Rionegro, El Retiro, 

Abejorral y Guatapé.

UNA ALIANZA 
SOSTENIBLE 

POR EL ORIENTE
La Alianza Oriente 

Sostenible -AOS- es 
financiada por la Unión 
Europea y liderada por 

la Alcaldía de Rionegro, 
a través de la Oficina de 

Proyectos Especiales, 
con un monto cercano 

a los cinco millones 
de euros.  La iniciativa 

busca generar dinámicas 
territoriales que aporten 

a la promoción de 
prácticas sostenibles, 

incluyentes y amigables 
con el medio ambiente 

en el Oriente antioqueño. 
Además, que posibiliten 
la difusión, cobertura y 

cumplimiento, en los 23 
municipios que hacen 

parte de la subregión, de 
los Objetivos de Desarro-

llo Sostenible -ODS- de 
Naciones Unidas.

Eduardo Bermúdez Pérez

eduardo.bermudez@vivirenelpoblado.com
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entre la glorieta del Yegüerizo y la es-
cuela María Estévez, sector El Yarumo. 
Esta obra estará a cargo de Devimed y 
se hará con recursos de los excedentes 
del pago de peajes”, detalló Manuela 
Bernal Montoya, profesional de la Se-
cretaría de Infraestructura, Ambiente 
y Hábitat de La Ceja.

De la misma manera, en varios 
puntos de la calle 19, conocida como 

En el sector de Fátima resuenan 
los motores de la maquinaria 
asignada para la primera fase 

de la circunvalar Occidental. La parte 
inicial de la vía, que abarca 350 metros 
de la carrera 26, entre calles 19 y 14, 
será financiada mediante la modalidad 
de compensación por obras.

Para la segunda etapa, la adminis-
tración municipal espera avanzar en la 
compra de franjas de tierras con el pro-
pósito de facilitar la conexión de la calle 
14 con los sectores Payuco y La Aldea.

“Esta vía reducirá los problemas de 
tráfico y ofrecerá una opción para quie-
nes se desplazan por nuestro municipio. 
Es una obra que estamos esperando 
desde hace más de 20 años”, afirmó 
María Ilbed Santa, alcaldesa de La Ceja.

Como complemento a la vía circun-
valar, que permitirá desviar hacia la 
periferia el tráfico de carga pesada o de 
automotores que se dirijan a otras po-
blaciones del territorio, recientemen-
te se anunció la reactivación de otro 
proyecto vital para la movilidad de La 
Ceja, la continuación de la ampliación 
de la vía a Rionegro.

“Ya se firmó el convenio con la ANI 
para construir 2.7 km de doble calzada 

PARCHEO Y VÍAS RURALES
Como parte de la primera 
etapa del proyecto de parcheo 
urbano en La Ceja se aplicaron 
390 toneladas de asfalto. En 
la intervención se cubrieron 
151 huecos en vías públicas en 
sectores como La Polvorería, 
Cultivo Guamito, Flandes, 
Llanadas y La Cristalina.
Así mismo, en las veredas La 
Loma, San Rafael, Llanadas, 
Guamito y Las Lomitas preparan el 
inicio de obras de pavimentación 
de 5.7 kilómetros de vías rurales 
y reparación de 143 metros de 
tramos críticos en placas huellas.

 En La Ceja del Tambo 

En las últimas semanas, se detonaron diferentes 
proyectos viales en La Ceja del Tambo. Las cuadrillas de 
trabajadores y los frentes de obra son notorios en diversas 
partes de esta localidad del Oriente antioqueño.

Se reactivan las obras de infraestructura física

Eduardo Bermúdez Pérez

En la calle Gutiérrez o 19 se adelantan obras de reposición de andenes, que buscan mejorar la 
movilidad humana de los habitantes del municipio.

El puente sobre la quebrada La Pereira, en la vía a La Unión, fue 
restituido tras el colapso en julio de 2023 de la antigua estructura. 
Las obras las ejecutó Devimed.

Con 350 metros en el sector de Fátima, se le dará proyección a la circunvalar Occidental, una obra 
que busca conectar con otros tramos de esta vía periférica en La Ceja.

15.450
millones de pesos aprobó 
el Concejo de La Ceja para 
obras de infraestructura.

eduardo.bermudez@vivirenelpoblado.com

Tras culminar la reposición estructural, Devimed entregó 
el puente de la calle 19, sobre la quebrada La Pereira, que 
comunica al municipio de La Ceja con La Unión.
Debido a fallas, el paso por este punto fue inhabilitado 
desde el 12 de julio de 2023. La rehabilitación del tramo 
se retrasó dado que algunos habitantes solicitaron un 
concepto ante el Ministerio de Cultura acerca del posible 
valor patrimonial del puente.
“Luego Cornare expidió un permiso de ocupación del 
cauce de la quebrada para demoler la vieja estructura 
y construir una nueva de nueve metros de ancho que 
está apoyada sobre cuatro vigas de concreto”, describió 
John Jairo Otálvaro Gallego, director de Construcción de 
Devimed.
En la reposición del puente, el consorcio que administra la 
vía invirtió cerca de $1.600 millones.

HABILITAN PUENTE SOBRE LA PEREIRA

Gutiérrez, se avanza en la adecuación 
y ampliación de andenes. “Es para la 
comodidad del peatón de las personas 
con discapacidad visual o motriz. 
Ojalá favorezca también el comercio”, 
comentó Estefanía Álvarez Ramírez, 
administradora de un almacén de 
ropa del sector.
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Tuve un amigo elegante y bravucón. Majestuoso y de fama agresiva, aun-
que, desde mi punto de vista, amable y tierno. Ese amigo tenía plumas 
largas y blancas, y unas pocas grises cerca de su pico, en el cual podían 
observarse una clase de “dientecitos” afilados. A mi amigo, que en sí 
mismo parecía un eclipse, le temí durante mucho tiempo; pero, un día, 
terminó por ganarse mi corazón. 

Cuando llovía, cosa que es muy común en El Carmen de Viboral, mi 
amigo se echaba a nadar en los charcos que se hacen en esas carreteras 
maltrechas que tiene el pueblo y que no están ni destapadas ni pavimen-
tadas. Luego de nadar en eso que él creía un hermoso lago, daba un paseo 
para recibir, en cada una de las casas que tenía cerca, algo de comida. 

Unos días desayunaba, como las gallinas, con maíz; otros, al mejor 
estilo de los humanos, con una jugosa sandía. Mi amigo era un ganso que 
vivía, como algunas gallinas, perros y gatos más, en una cuadra tranquila. 
Uno de esos retacitos de casas donde también juegan niños y caminan 
personas mayores por la mañana. 

Un día dejé de ver a mi amigo durante cinco días. Para saber de él me 
aproximé a su casa, en la cual me encontré al joven que lo cuidaba, y 
quien, con un halo de tristeza, me dijo: “Uno de esos carros que se traen 
el afán de la ciudad pasó muy rápido y me lo mató”. 

POR:  
Perla 
Toro

  Opinión 

Velocidad
En el Oriente antioqueño parecemos estar llenos de “esos carros que se 

traen el afán de la ciudad”. Cada fin de semana los titulares de los medios 
locales incluyen accidentes (muchas veces con pérdidas de vidas) en la 
autopista Medellín-Bogotá o en algunas de las vías que nos comunican 
entre El Carmen y Rionegro, Rionegro y La Ceja, El Retiro y La Ceja. El 
número a veces es tan alto que escala a medios regionales en conjuntos de 
palabras como: “Fatal fin de semana”. 

Aunque los concesionarios -Devimed entre los que he visto más preo-
cupados- realizan campañas de sensibilización, y algunas alcaldías, como 
la de Rionegro, han instalado cámaras de fotodetección, las impruden-
cias siguen teniendo todos los aromas y sabores. Buses volcados llenos 
de pasajeros, rutas escolares que adelantan en curvas y por la derecha, 
motociclistas que se suben a las aceras y las ciclorrutas, y camionetas (y 
digo camionetas porque para algunos no pareciera ser un carro sino una 
personalidad) que te estrechan y tiran a la berma con tal de pasar rápido. 

No cuento a los peatones, porque a muchos de ellos les toca ser impru-
dentes. Se han preguntado por las personas que trabajan, vía al aeropuer-
to y viven, por ejemplo, en San Antonio, ¿cómo hacen para cruzar todos 
los días uno de los dos lados de la variante? Cuando en las mañanas los veo 
tirarse a los carros para pasar, siempre pienso en mi amigo el ganso y en 
que algún día podrían resultar muertos. 

Elegimos llegar a un pueblo o al campo para llevar una vida más tran-
quila, para restarle al acelere y para vivir la calma. Sin embargo, este 
pensamiento parece estar lejos de conectar con nuestro acelerador… 
¿cómo hacemos para no traernos ese afán de la ciudad? Un día es un ganso 
al cual extraño, otro día podría ser un perro, un niño o una persona a la 
que amamos.

perla.toro@gmail.com

“No por mucho correr amanece 
más temprano”, dice el refrán. Un 
adagio para pensar en las vías del 

Oriente antioqueño.
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Es mi primera columna para Vivir en Oriente y voy a lanzarme a tratar 
un tema que he estado conversando en distintos entornos y tiene que 
ver con la forma en la que se ha venido transformando el Oriente cer-
cano, en la última década.

Se ha vuelto el sueño local mudarse allí: alejarse del bullicio que se 
vive en Medellín, del calor, del aire sucio para buscar un espacio más 
verde y vivir en contacto con la naturaleza. Lo quieren hacer los jubi-
lados, las familias con niños y quienes tienen la fortuna de teletrabajar. 
¡Prácticamente todo el mundo!

La cosa es que anhelamos la naturaleza que, al llegar a habitar, trans-
formamos irremediablemente. Aparecen nombres de conjuntos y 
parcelaciones que evocan el trópico exuberante que van removiendo: 
nombres de pájaros, árboles, quebradas e infinitas palabras que ema-
nan tranquilidad. Porque eso nos hace falta a todos, la tranquilidad que 
ofrece el contacto con la naturaleza. De hecho, la pandemia puso de 
manifiesto esa “enfermedad” que padecemos cuando estamos disocia-
dos de ella: SOLASTALGIA.

Pero, más allá de si nos genera angustia o no esa degradación ambien-
tal que causamos, lo que sí es cierto es que queremos estar entre el verde. 

POR:  
Marcela 
López

  Con los pies en la tierra 

La zona de 
expansión 
de Medellín

Lo que también es cierto es que habitar el campo puede plantearse 
desde un modelo distinto a los suburbios. Solo hace falta poner el 
foco en el diseño de espacios a escala regional, en el que se piense en 
centralidades en las que existan servicios básicos -como alimentación, 
mercados locales, farmacias, centros de salud, deportivos, etc.- a los 
que las personas puedan llegar caminando, aprovechando la topografía 
plana del valle de San Nicolás. 

La famosa Ciudad de 15 Minutos se vuelve la oportunidad perfecta 
para planear espacios incluyentes que además contengan sosteni-
bilidad. Hace poco vi un ejemplo en Montreal (Canadá), en el que 
un supermercado de comida orgánica tenía en su tejado la granja 
donde producía sus alimentos. Esto es llevar al límite el concepto de 
cadenas cortas de comercialización y de traer el campo a la ciudad 
que, en el caso de Oriente, sería permitir la llegada de la ciudad sin 
desaparecer el campo. 

Pero si de lotes con espacio verde se trata, existen opciones para que 
el sueño de habitar en medio de la naturaleza no vaya en su detrimento. 
Pueden hacerse diseños a escala de predio utilizando la permacultura 
-un tipo de diseño que se basa en el pensamiento sistémico, holístico, 
integrador-, que ayuda por ejemplo a pensar en techos que cosechen 
agua, en zonas verdes con jardines funcionales, sistemas de tratamien-
to de agua inspirados en humedales o en casas con bioclimática.

Me parece interesante plantearse que quien se muda del Valle de 
Aburrá al Valle de San Nicolás, está también siendo un “desplazado” 
por decisión propia, que va de un sistema degradado en su base natural 
hacia uno mejor conservado. ¿De qué manera podría ser esa relación 
con el lugar de inmigración? Cada quien tiene en sus manos la manera 
de hacer que esa relación sea virtuosa, usando la imaginación.

marce925@gmail.com



8

Vivir en Oriente 
•••••••••••••

vivir  en oriente •  edic ión 6



9

Vivir en Oriente 
•••••••••••••

octubre de 2024

LOS SALADOS, AGUA POTABLE Y RECREACIÓN
Más de 1.100 usuarios del alto de Las Palmas, entre Envigado y El 
Retiro, reciben el suministro de agua de una planta de potabilización 
que se surte directamente desde La Fe.
De la misma manera, en abril de este año, Comfenalco Antioquia 
asumió la administración del Parque Ecológico Los Salados, en un área 
de 22.000 metros cuadrados de la represa.
El convenio, que expira en 2029, propicia actividades como 
senderismo y paseos en kayak, bote de remo o bicicleta acuática, en 
una parte regulada del embalse.

El embalse La Fe se constituye en garantía hídrica para los valles de Aburrá y San Nicolás. Zonas como Llanogrande y el área urbana de Rionegro reciben suministro de agua desde esta represa. Con 
ondas emitidas por sensores que flotan se controla que las algas no depositen sus toxinas en el embalse.

Las aguas del embalse y sus zonas verdes son hábitat de variadas especies de flora y fauna. Por 
estos días llegan aves como patos pisingos, garzas y caravanas. 

Con un 85 % de su capacidad de almacenamiento, el embalse La Fe, ubicado en El Retiro, está a 
menos de un metro de alcanzar la cota de vertimiento (estado en el que ya rebasa su capacidad 
y fluye agua por su vertedero).

La Fe, santuario hídrico del Oriente

 En El Retiro 

El embalse La Fe, una de las principales fuentes 
de suministro de agua para los valles de Aburrá 
y San Nicolás, se encuentra hoy en el 85 % de su 
capacidad de almacenamiento.

Eduardo Bermúdez Pérez

Casi como si fuese una leyenda, 
en las profundidades del embal-
se La Fe, municipio de El Retiro, 

Oriente antioqueño, yace sumergida 
una historia que pocos conocen.

Y es que antes del sistema actual que 
surte de agua potable a cerca del 65 % 
del Valle de Aburrá, y que abastece del 
líquido a las comunidades de Llano-
grande y área urbana de Rionegro, en 
ese sitio existió una pequeña represa.

La antigua estructura inspiró, en la 
década de los 60, a Empresas Públicas 
de Medellín, a consolidar desde allí una 

red intercomunicada de acueducto 
para la ciudad y municipios aledaños.

“En las fotos aéreas se ve una especie 
de ‘cintura’ que va de un lado al otro, 
esa figura corresponde a la presa que 
está sumergida y que sirvió para darle 
paso al embalse de La Fe”, recordó 
Santiago Ochoa Posada, vicepresiden-
te de Agua y Saneamiento de EPM.

El embalse, que tiene una capacidad 
de almacenamiento de 11 millones de 
metros cúbicos, se alimenta de manera 
directa de las quebradas Las Palmas, 
Espíritu Santo y Potreritos, entre otros 

riachuelos. Sin embargo, estos afluen-
tes no alcanzan a suplir el caudal de 
consumo requerido, por lo que desde 
1977 opera un sistema de bombeo que 
inyecta agua a la represa desde otros 
ríos de la subregión.

“Con los ríos Buey y Piedras, entre La 
Unión y La Ceja, tenemos una cadena 
de bombeo que nos permite subir el 
agua hasta 380 metros para depositarla 
en el embalse La Fe. También usamos 
el cauce de la quebrada Pantanillo que 
cruza por El Retiro. Así garantizamos 

que siempre tengamos el caudal su-
ficiente para el servicio”, destacó el 
directivo de EPM.

Con una inversión de $830.000 millo-
nes, EPM avanza con la integración total 
de acueducto desde el embalse la Fe para 
el Valle de San Nicolás y casco urbano de 
Rionegro. Esta intervención comprende 
redes primarias, nuevos tanques de 
almacenamiento y la modernización de 
la planta de agua del Porvenir. 

eduardo.bermudez@vivirenelpoblado.com
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Buenas noticias para el Oriente antioqueño fueron 
compartidas por nuestros lectores, tanto particulares como 
institucionales. También nos confiaron una preocupante 
denuncia ambiental desde El Retiro.

Alexander Barajas

En La Ceja, cinco vías clave cambiaron de sentido, 
a partir del pasado 25 de septiembre. Ojo, tenga en 
cuenta cuáles son: la carrera 18 (entre calles 10 y 11; 
de doble sentido pasó a único sentido de sur a norte, 
es decir, de bajada); calle 14 (de carrera 18 a la 22, 
sector María Josefa; ahora tiene sentido único, de 
occidente a oriente); calle 24 (de carrera 15 a la 24; 
quedó en un solo sentido, de oriente a occidente); 
calle 26 (de la carrera 14 a la 20; también pasó a un 
único sentido, de oriente a occidente), y la carrera 
20 (se instalaron elementos que prohíben el giro a 
la calle 8).

Este sábado, 12 de octubre, se celebrará el October 
Big Day, evento global de avistamiento de aves. A 
lo largo del día, aficionados de todo el mundo se 
retarán para registrar el mayor número posible 
de especies avistadas. Pajareros en Colombia han 
ganado las últimas cinco ediciones del Big Day y, en 
el Oriente antioqueño, se vive un creciente interés 
por esta bonita actividad. Por eso, los amigos de 
Pajariando en las Alturas, en La Unión, prepararon 
tres rutas para esta jornada: una por el morro de 
San Miguel, otra en el sendero ecológico Las Brisas 
y, la tercera, camino al morro Peñas (la única 
semiurbana, que saldrá del parque principal).

PILAS CON 
CAMBIOS DE SENTIDO

DE “PAJARIADA” 
POR LA UNIÓN

La temperatura ambiente guarceña va de 11 a 21 grados Celsius, lo 
cual hace poco deseable meterse a una piscina y aprovechar las 
opciones deportivas y recreativas que pueda ofrecer. Así pasaba 
con la piscina municipal de El Retiro, cuya agua fría espantaba al 
más valiente. Pero eso cambió, gracias al reciente montaje de un 
sistema de calefacción del agua, que demandó una inversión de 
$135 millones. Con este cariñito, se beneficiarán 500 usuarios de 
los programas de natación, hidroaerobicos e hidroterapia.

CALEFACCIÓN EN PISCINA PÚBLICA

El Puente Biblioteca, uno de los futuros espacios del ambicioso 
proyecto ambiental y urbanístico Paisajes del Agua (del que 
informamos en junio pasado), va tomando forma, ahora con el 
primer vaciado en concreto de su estructura base. “Tendrá 2.354 
m2, con sala general, salas de lectura, oficinas, bodegas, sala 
de reuniones, biblioteca, sala de Internet y salas infantiles”, nos 
recordaron desde la subsecretaría de Equipamientos Urbanísticos 
de Rionegro.

AVANZA PAISAJES DEL AGUA

LA VOZ DEL LECTOR
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El segundo viernes de octubre, cada año, se celebra el 
Día Mundial del Huevo, fecha que destaca tanto el valor 
nutricional de este alimento, como a sus productores. 
Consultamos con Erika Montaño, directora del capítulo 
antioqueño de la Federación Nacional de Avicultores 
(Fenavi), quien nos reiteró que más del 85% de los 
huevos de mesa que se consumen en el departamento 
proviene de Oriente. “Hay granjas desde Guarne hasta 
Cocorná. Estamos hablando de unos 1.670 millones de 
huevos al año”.

ORIENTE, CON MUCHO HUEVO

Andrea Lopera y Hugo Ortega recibieron 
Vivir en Oriente y nos enviaron un 
saludo, recordando que viven en un 
rincón verde de Guarne, con su idea de 
bienestar y cocina sostenible. Se llama 
Tente en pie por todo y sigue fiel a sus 
inicios, en el centro de Medellín, hace 
10 años: huerta propia y espacios para 
relajarse. “Estamos en la vereda La 
Hondita, por La Pascuita”.

TENTE EN PIE 
POR TODO

Perjuicios al medio ambiente y a la 
continuidad de las obras sobre la 
vía Carabanchel-La María fueron 
denunciados por vecinos de este 
sector de El Retiro, a raíz de que 
un propietario de la urbanización 
La Cantería desvió, al parecer de 
manera ilegal, un cauce de agua. 
“Han muerto peces y se han afectado 
los ecosistemas. Estamos esperando 
un pronunciamiento de Cornare ante 
esta situación”.

PREOCUPA 
DESVÍO DE CAUCE

En la primera edición de Vivir en Oriente, en mayo, publicamos un 
artículo sobre la tapetusa y su importancia como licor artesanal, 
destacando un par de emprendimientos carmelitanos que buscan 
normalizar su producción y consumo. De manera coincidente, un mes 
después, la secretaría de Turismo y Desarrollo Económico, junto con la 
Oficina de Planeación de El Carmen de Viboral, empezó una investigación 
con tapetuseros de los cañones de los ríos Santo Domingo y Melcocho, 
entre ellos, los citados en nuestro artículo. Con base en ese estudio, la 
administración carmelitana anunció, hace dos semanas, que buscará la 
denominación de origen.

TAPETUSA Y DENOMINACIÓN DE ORIGEN

Desde la Conexión 
Túnel Aburrá Oriente 
n o s  c o m e n t a r o n 
q u e  s i g u e n 
esperando a que los 
contacten familiares 
responsables de estos 
dos calvarios, ubicados 
cerca a la glorieta del 
aeropuerto José María 
Córdova, donde hoy 
se levanta el nuevo 
intercambio vial. Estos 
calvarios,  puestos 
hace muchos años, en 
memoria de fallecidos 
por accidentes de 
tránsito, están en las 
bermas de la vía hacia 
Llanogrande. “De los 
tres que debemos remover, nos sigue faltando contactar a los dolientes de estos dos. Por respeto, 
los mantendremos donde están, hasta el último momento. Luego, si no aparecen responsables, 
se quitarán y se guardarán por un tiempo. En cada uno de esos puntos colocamos letreros para 
que el personal interesado acuda al área social de la obra”.

DOS CALVARIOS, SIN DOLIENTES

Aquí te escuchamos, porque contigo también vivimos el Oriente antioqueño. Contáctanos, 
compartiendo tu teléfono de contacto: alexander.barajas@vivirenelpoblado.com.
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Juan Pablo 
Ortega y el 

don de ver las 
posibilidades

 En Zona Franca, Rionegro 

Este ingeniero y ex director 
ejecutivo de Ruta N, es CEO de 

Tech Innovation Group, un grupo 
de empresas de tecnología e 

innovación.
Juan Pablo Ortega es magíster en administración y especialista en entornos virtuales de aprendizaje. También hizo parte del 
Programa en Política y Gestión de la Innovación en el Instituto de Tecnología de Massachusetts (reconocido en inglés por 
sus siglas MIT) , Estados Unidos. 

Hablar con él es comenzar un viaje 
sin límites mentales, a través de 
países, culturas y oportunidades. 

Desde que estudiaba Ingeniería Electró-
nica, comenzó a interesarse en proyectos 
capaces de mejorar la vida de otras perso-
nas. Para eso, ha estudiado, ha trabajado 
en equipo y también ha desarrollado la 
virtud de comunicarse con claridad. 

En Colombia y en otros países, muchos 
los reconocen por su trabajo en beneficio 
de la innovación y de la educación. Entre 
las experiencias que ha tenido y le han 
ayudado a identificar posibilidades en 
un mundo cambiante, viene a su memo-
ria el paso por el Instituto de Tecnología 
de Massachusetts: “Recuerdo aquella 
vez que llegó el profesor a nuestra clase 
y nos pidió elaborar un discurso de un 
minuto, sobre una empresa nuestra, y 
dirigido a un consumidor de cualquier 
parte del mundo”.  Esto lo llevó a ver 

2017
es el año en que 

nació Life Factors, 
empresa que crea 

medicamentos, a partir 
del plasma humano. 

Está en la Zona Franca.

“SIEMPRE INVITO 
A LAS PERSONAS A 
PENSAR MÁS ALLÁ, 
A VER CUÁLES SON 

SUS FORTALEZAS, EN 
QUÉ SE DIFERENCIAN 

Y DÓNDE ESTÁ SU 
VALOR. ESTO APLICA 

PARA TODO, NO 
SOLO PARA LOS 

EMPRENDIMIENTOS”. adriana.cooper@vivirenelpoblado.com

Adriana Cooper

CENTRALES

más allá: “Ya no se trataba de ver si 
alguien era paisa, bogotano o de alguna 
nacionalidad; era algo que tenía que ver 
con ir más allá de las fronteras, con el 
hecho de ser humano”, cuenta. 

Después de su paso por Ruta N se ha 
dedicado a trabajar en proyectos de 
innovación y en negocios nuevos. Actual-
mente, y como CEO de Tech Innovation 
Group, es responsable de un portafolio de 
inversiones, en 18 startups relacionadas 
con ciencias de la vida, salud, biotec-
nología, tecnologías para el bienestar, 
cosméticos y nutrición animal. Además 
de lo anterior, es líder de P9, una inicia-
tiva que busca impulsar a 1.000 músicos 
emergentes de la ciudad.

Generosidad y cuidar la vida
Al preguntarle por el denominador co-
mún de todas las empresas de su grupo, 
responde con una palabra: salud. Y aquí 

está incluida la de animales,  plantas y 
personas. Cuidar la vida es algo que le 
interesa a él y al grupo de personas que lo 
acompañan: “Trabajo junto a un grupo de 
emprendedores generosos que quieren 
aportar al país, crear posibilidades, co-
nectar a Colombia con otros lugares del 
mundo y traer inversionistas”. 

Destaca el trabajo en equipo de la gente 
de Antioquia y las condiciones geográficas 
de Oriente, que la convierten en una región 
ideal para crear empresas y conectarse 
con Colombia y los otros países. También 
cree que es vital hacer cambios: “Aunque 
hay generosidad en el ambiente, aún nos 
falta dar más de nosotros para mejorar la 
vida de otros. También es necesario que 
pensemos más allá de estas fronteras. Esto 
es vital para que estemos en el mapa de los 
grandes negocios del mundo”.
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Para que estudiar sea más seguro
 En El Carmen de Viboral 

25 instituciones educativas 
localizadas en las 9 subregiones 
de Antioquia serán parte de una 

estrategia denominada Entornos 
Educativos Seguros.

En su visita a esta institución educativa, Andrés Julián Rendón, gobernador de Antioquia, presentó esta 
estrategia y retó a los estudiantes a hacer un ejercicio matemático. El estudiante Juan David López lo 
resolvió y ganó una beca para estudiar desarrollo web y software.

adriana.cooper@vivirenelpoblado.com

Adriana Cooper

Como seguridad, se entiende esa sensación 
de calma, la posibilidad de estudiar sin 
necesidad de pensar en amenazas o en 

peligros. Como seguridad también se entiende 
la posibilidad de ser uno mismo, de expresarse, 
desarrollar talentos o hacer preguntas.  Desafor-
tunadamente, esta no es la realidad de muchos 
lugares, en Antioquia. 

De acuerdo con el último informe de Antioquia 
Cómo Vamos y con base en cifras reunidas entre 
los años 2020 y el 2023, “está aumentando el 
número de niños, niñas y adolescentes que están 
quedando por fuera del sistema educativo, ya 
sea porque no se vinculan desde un prin-
cipio o porque lo abandonan”. 

A esto se suman la realidad 
desafiante de quienes estu-
dian y no se sienten total-
mente a salvo, en sus salo-
nes de clase y alrededores. 
Consciente de esto, la 
Gobernación de Antioquia 
presentó la estrategia Entornos 
Educativos Seguros, en los que 
trabajará con alcaldías, au-
toridades y la comunidad, 
para garantizar que niños 

y jóvenes puedan estudiar sin preocupaciones. 
Oriente, más exactamente, el municipio de El 

Carmen de Viboral, fue el escogido para inaugu-
rar esta estrategia que integra varios elementos 

y personas. 

Externo e interno
Inicialmente, las institucio-
nes tendrán una revisión de 
sus instalaciones y de los 
dispositivos que hacen po-
sible la seguridad: alarmas, 
iluminación, puertas de 

entrada y otros tipos de ac-
ceso. Además de revisar esto, 

la institución educativa Fray Ju-
lio Tobón, y las demás que le 

seguirán, tendrán charlas, 
talleres y actividades que 

permitirán ganar conocimiento, trabajar en va-
rios temas y evitar situaciones como la deserción 
escolar, el consumo de sustancias o conflictos 
que son resultado de la convivencia. 

A lo anterior, se suma un grupo conformado por 
padres de familia, integrantes de las juntas de ac-
ción comunal, comerciantes, entre otros. Además 
de trabajar como red y tener una comunicación 
buena que permite aclarar sospechas o prevenir 
peligros, tendrán una alarma comunitaria que 
funciona a través de una aplicación móvil. 

Olga Lucía Vargas, rectora de esta institución, 
habló al respecto: “Aquí hay necesidades en las 
que a partir de ahora tenemos apoyo. A nuestra 
institución la quiere mucho la comunidad por-
que muchas personas son egresados de ella o 
familiares de esos egresados”.

50 
personas 
provenientes de 
distintos sectores 
de la comunidad 
hacen parte del 
primer grupo 
que cuidará a 
estudiantes de El 
Carmen de Viboral.Fo
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SABANA DE BOGOTÁ,  
LOS PIONEROS
El cultivo comercial de 
arándanos en Colombia se 
introdujo en la región cundi-
boyacense, hace ocho años. 
Allí se concentran las mayores 
explotaciones del país, con 610 
hectáreas, desde las cuales se 
hacen pequeñas exportaciones 
a países del Caribe; algunos 
floricultores destinaron parte 
de sus predios a este producto 
exótico. 

Arándanos azules están 
pelechando por aquí

 En La Ceja 

La altitud del valle de San Nicolás es ideal para la 
producción de este fruto exótico, de creciente acogida 
comercial. En menos de tres años, el área cultivada en 

esta subregión se multiplicó por 10.

Vienen del norte y se dan muy 
bien en Oriente. Los arándanos 
azules, una especie foránea, 

propia de Estados Unidos, Canadá y 
México, está viendo crecer sus cultivos 
durante los últimos años, en munici-
pios del Oriente antioqueño, según la 
Asociación Hortifrutícola de Colombia 
(Asohofrutcol).

En sus registros gremiales, Antio-
quia empezó a figurar, con apenas una 
hectárea sembrada, en el 2021. Luego 
fueron tres en el 2022 y el año pasado 
se dio el salto hasta las 30 hectáreas, 
principalmente en Oriente (aunque 
también hay cultivos en la subregión 
Norte), en minifundios de Marinilla, 
Abejorral, Sonsón, Rionegro, La 
Unión, La Ceja y hasta Envigado.

Una cosa es el área cultivada y otra, la 
ya en producción, que en este arbusto 
puede empezar a los 18 o 30 meses de 
sembrado (depende si fue hidroponía 
o suelo). “La inversión es alta; poner a 
producir cada mata cuesta, de un mo-
delo a otro, entre $80 mil y $150 mil”, 
explicó Diego Patiño, direc-
tor de Desarrollo Agro-
pecuario de Envigado, 
quien también 
es un pequeño 
productor de 
arándanos, en un 
predio familiar 

de la vereda 

Felipe Sánchez (izquierda), y uno de sus socios en Berry Fields Colombia, Orlando 
Valencia, en un cultivo cejeño de arándanos azules. “Cubrimos los cultivos con una 
malla que permite el paso de la luz y el agua, pero no del granizo”.

Desde cajitas plásticas traslúcidas de 125 gramos, a otras de 250 y 500 gramos, 
son las presentaciones en que se comercializan, al detal, los arándanos en Oriente 
y Medellín.

US$1.9
millones sumarán los  

arándanos colombianos 
exportados, en 2024.

25 
años de cosechas puede 

dar un arbusto 
de arándanos.

Alexander Barajas

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com

Pantanillo (porción envigadeña del 
valle de San Nicolás).

Patiño comercializa directamente 
sus arándanos bajo la marca Don Rei 
(“por mi papá, Reinaldo”); esa es otra 
característica que sostiene el relativo 
boom de este cultivo: pequeños em-
prendimientos que se encargan de 

t o d a  l a 
c a d e n a 

“PERÚ, MÉXICO Y CHILE SON 
EXPORTADORES, PERO SUS 
CULTIVOS SON ESTACIONALES. 
EN COLOMBIA, PODEMOS 
PRODUCIR TODO EL AÑO”.

Diego Patiño, director de Desarrollo 
Agropecuario de Envigado.

322
toneladas de arándanos 
exportará Colombia, en 

2024 (Asohofrutcol).

del negocio. Ese es también el caso 
de Felipe Sánchez, gerente de Berry 
Fields de Colombia, quien, no obstan-
te, quiere dar un paso más allá.

“Empezamos con 2.500 matas en 
Abejorral, en la vereda Quebradona 
Abajo. Hoy tenemos tres arandaneras, 
con otros dos cultivos en La Ceja, en 
las veredas Fátima y Colmenas. Juntas, 
suman unas 13 mil matas. Cosechamos 
cuatro toneladas al mes, cada semana 
recogemos 1.2 toneladas”, aseguró este 
empresario, que desarrolló un modelo 
de negocios, sin intermediarios.

“Todo lo vendemos en Oriente y en 
Medellín, con nuestro canal virtual, 
prometiendo entregas en 24 horas”. 
Berry Fields no solo cultiva y vende 
arándanos; también fresas, uchuvas, 
moras, frambuesas, zarzamoras. 
“Queremos replicar en otras ciudades, 
produciendo o con productores loca-
les, a quienes capacitaremos para estos 
cultivos; con buenos precios, porque 

no habría interme-
diarios”.

Esto último es un incentivo impor-
tante. El kilo de arándanos azules, 
dependiendo de la calidad, oscila de 
$40 mil a $55 mil. Además, es un pro-
ducto percibido como premium, que 
cada vez más hogares incluyen en sus 
compras. “Ni pensar en derivados. 
Apenas damos abasto con el producto 
fresco y falta un montón para seguir 
creciendo”.
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¿POCAS GANAS DE CICLORRUTA? 
El otrora gobernador Luis Pérez, en diciembre de 2019, poco antes de terminar su mandato, inauguró 
cuatro estatuas en el tramo de la Ciclorruta de Oriente más avanzado en ese entonces y ahora: 
Llanogrande. En ese momento se quejó porque “los funcionarios no andan al ritmo del gobernador; 
esa enfermedad de los morrongos contamina al gabinete. La gente no entiende la importancia de 
estos proyectos”. En el corredor Rionegro-Guarne se calcula que el avance es de menos del 60%, casi 
cinco años después.

Prometen reactivar Ciclorruta de Oriente, tramo guarneño
 En Guarne 

Indeportes Antioquia asegura que 
prorrogó y adicionó el contrato 

inicial. Personería de Guarne no 
ve trabajos y presentó incidente 

de desacato ante el Tribunal 
Administrativo.

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com

Luego de cuatro suspensiones de obra desde 
2018, Juan Pablo Berrío espera que no aca-
be este año sin que se reanuden los trabajos 

que deberán concluir los 7.2 kilómetros de carril 
exclusivo para bicicletas, en Guarne, prometidos 
dentro de un proyecto departamental mayor 
conocido como Ciclorruta de Oriente.

Berrío es coordinador de la veeduría ciudadana 
de esta obra en territorio guarneño y no oculta su 
desilusión. “Nos presentó un proyecto magnífico 
el entonces gobernador Luis Pérez. De eso, cada 
vez le quitan más cosas. Por ejemplo, ya nos dijo 
Indeportes Antioquia, responsable de la obra, 
que no habrá estancias saludables, que eran es-
pacios para descanso y otras actividades”.

La situación también preocupó a la Personería 
de Guarne, la cual, en 2023, tramitó una acción 
popular para que se concluyera la ciclorruta, 
al menos, en la parte guarneña, pues, en su 
totalidad, el proyecto inicial constaba de 67 
kilómetros que conectarían también a El Retiro, 
Rionegro y La Ceja.

“El Tribunal Administrativo de Antioquia falló 
a favor, en noviembre de 2023. Definió medidas 

cautelares de dos meses y seis meses para con-
cluir el tramo en Guarne. Indeportes apeló, pero 
eso no interrumpe los efectos de la sentencia. Es 
claro que hay desacato, pues el plazo venció en 
mayo de este año”, explicó el personero Camilo 
Marín, quien dijo haber presentado el incidente, 
ante el mismo tribunal, la semana pasada.

Vivir en Oriente consultó con Indeportes, que, 
por escrito, contestó lo siguiente: “El 16 de sep-
tiembre se reinició, prorrogó y adicionó el contrato 
con la EMDUCE (Empresa de Desarrollo Urbano de 
La Ceja) para culminar las obras y cumplir con la 
acción popular”. La intervención se concentrará 
en tres puntos críticos faltantes, de los seis seña-
lados inicialmente por la veeduría y la personería.

“Se empezará por los trabajos más urgentes, 
que son de estabilización en los terraplenes 
inconclusos de los sectores Botadero, Maizal o 
Puerta Roja y Caseta de Ventas”, afirmó la enti-
dad gubernamental en su respuesta, 
asegurando que espera entregar este 
tramo de la Ciclorruta de Oriente, en 
mayo de 2025, tras una inversión de 
8.500 millones de pesos.

Indeportes Antioquia explicó, 
además, que había informado a la vee-
duría y a la Personería de Guarne sobre 
estas actividades administrativas y de 
planeación, necesarias para reanudar 
las obras.

“Por tal razón, no se podría hablar 
de desacato, ya que con el desarrollo 
de este contrato se dará cumplimien-
to a la acción popular y se dejará en 
funcionamiento ese tramo. Hay que 
recordar que esta administración empezó en 
enero, recibió un proyecto parado y, en espe-
cífico en Guarne, se encontró con un contrato 
suspendido por falta de interventoría”.

Alexander Barajas

1.200
metros de 
ciclorruta entregó 
este mes Rionegro, 
cerca del Jumbo.

23,7
kilómetros suma 
la Ciclorruta de 
Oriente, en Guarne 
y Rionegro.

Con 
monumentos 
a Gandhi, la 
mujer, los 
pájaros y al 
Quijote, se 
inauguró este 
tramo en 
Llanogrande, 
en diciembre 
de 2019. 
Se buscaba 
acercar cultura 
y deporte. 
Ahora, las 
metas son más 
modestas.
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Omaira Bayona vive en Venezuela y tiene a su familia 
repartida: su mamá vive en España, su hija en Estados 
Unidos y su esposo, en Chile. Espera que en los próximos 
meses pueda haber un cambio en la realidad de Venezuela. 

adriana.cooper@vivirenelpoblado.com

Adriana Cooper

Una boda, dos oficios y el deseo de ayudar

Nombre: Omaira Bayona.

Destino del que proviene: Vino en el vuelo que llegó 
desde Riohacha, Guajira. Llegó hasta allí proveniente 
de Maracaibo, Venezuela.

Razón de su llegada a Medellín: viene para la boda de 
su sobrina. En el morral que lleva está el vestido de los 
novios. Ella es la modista. 

¿Qué hace en Maracaibo?: trabaja como enfermera 
jefe en el Hospital General del Sur, en Maracaibo. 
Junto a los médicos, atiende casos de traumatología 
y neurocirugía. Al terminar su turno, se dedica a 
coser. Las telas las consigue en El Castillo, el almacén 
más grande de ese tipo que hay en su ciudad. En el 
hospital, muchas personas la buscan para que cosa 
alguna prenda o arregle sus uniformes de trabajo.

En cada edición les traemos la 
historia de un viajero, desde el 
aeropuerto José María Córdova. 
Para saber más sobre otros o, 
tal vez, aprender algo nuevo.

¿Se nota la situación política de Venezuela, en el 
hospital?: Sí. Es difícil lo que vivimos por la escasez. 
Por ejemplo, si un paciente necesita una cirugía, debe 
conseguir todos los suministros. Generalmente, eso 
se hace a través de una empresa. Hay cirugías que 
pueden tener un costo de hasta 10 mil dólares. Por 
esta razón, todo es más fácil para las personas que 
tienen dinero o que pueden planear la cirugía. El tema 
se complica cuando no se tiene esta cantidad o si se 
trata de una cirugía de emergencia. 

¿Cómo son las condiciones laborales para ustedes? 
Además de la escasez de suministros, trabajamos 
con salarios muy bajos (para un cargo como el suyo 
pueden ser alrededor de 280 bolívares quincena-
les, el equivalente a 7 dólares estadounidenses). 
Seguimos en el hospital porque nos gusta ayudar a 
las personas: “mi vocación es servir”. Y en medio de 
todo lo que pasa ahí, hay un buen ambiente entre los 
compañeros que trabajamos en este lugar. 

¿Es la primera vez que está en Medellín?: No, es mi 
segunda vez. 

¿Y qué le gustó en ese primer viaje?: Me encantó el 
clima y la amabilidad de las personas. Los árboles y 
la suma de todo hacen que uno se sienta tranquilo.

¿Hubo algún comentario desagradable por el hecho 
de venir de Venezuela?: No, la gente solo fue amable 
conmigo.

¿Tiene algún deseo especial para este viaje? Que la 
boda salga muy bien y que los novios estén felices con 
sus trajes. También me gustaría visitar el Eje Cafetero.

El mundo ha cambiado y 
exige seres humanos al-
tamente conectados con 

el entorno, flexibles, creativos, 
y con dominio de idiomas y he-
rramientas tecnológicas, lo que 
plantea un gran reto para la 
educación, que debe adaptarse 
a estos cambios e implementar 
nuevas formas de aprendizaje.

Así lo entendió Cosmo 
Schools, la red de colegios que 
está transformando la educa-
ción en Colombia, para acompa-
ñar a los niños, niñas y jóvenes 
en la búsqueda de su propósito a 
través de experiencias inspirado-
ras y aprendizajes significativos.

Melissa Álvarez, rectora de 
Cosmo Schools, dice que “los ni-
ños requieren un enfoque educa-
tivo holístico, que tenga en cuen-
ta no solo las ciencias básicas sino 

Cosmo Schools, educación 
de calidad en el Oriente 

SEDES:

• Llanogrande: ubicado en el 
campus de la Universidad 
EAFIT. 
Jornada de la mañana: 
prejardín (3 años) a 
segundo.

• Rionegro: ubicado en el 
parque Comfama Rionegro. 
Jornada de la mañana: 
primero a décimo. Jornada 
de la tarde: transición a 
décimo.

El colegio 
propone un 

nuevo modelo 
educativo, con 
una formación 

innovadora 
que prepara a 

niños y jóvenes 
para enfrentar 

con éxito los 
desafíos del 

presente y del 
futuro.

sus talentos, pasiones y su desa-
rrollo emocional y neurológico”.
 
CURRÍCULO PROPIO
Cosmo implementó la meto-
dología del aprendizaje basado 
en proyectos (ABP) con una in-

tegración curricular, en la que 
los estudiantes resuelven pro-
blemas reales, al fomentar la 
creatividad, la colaboración y el 
pensamiento crítico.

“Aprenden matemáticas en 
una clase de cocina o sobre pen-

Las sedes de Cosmo Schools en el oriente cuentan con un entorno natural que 
favorece el aprendizaje activo y el disfrute del proceso.

C O S M O  S C H O O L S  L E  C U E N T A

dientes yendo a un barrio con 
una calle inclinada”, dice la 
rectora y agrega que Cosmo 
no tiene cuadernos sino una 
bitácora donde el estudiante 
lleva la historia de su proceso.

La estudiante Silvia Gutié-
rrez dice que "la metodología 
de Cosmo es muy divertida y 
didáctica; nos cambió a mí y 
a mi familia de forma positiva 
a través de la enseñanza y las 
misiones que vivimos juntos".

Escanee este código QR 
para conocer más sobre 

Cosmo Schools.
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El Laboratorio del Espíritu 
trabaja para llegar más lejos

 En El Retiro 

Después de 15 años de existencia en la vereda 
Pantanillo de El Retiro, esta organización sueña 
con llegar a más sitios de Antioquia y Colombia.

Adriana Cooper

Tal vez sea la biblioteca más 
bonita de Oriente: por sus 
ventanas se filtra la luz en una 

tarde cualquiera. Afuera, se ven los 
árboles de hojas color verde intenso 
y un perro de pelo negro que camina 
con confianza y suavidad por los co-
rredores exteriores. En las mesas, hay 
varias niñas de uniforme escolar que 
leen con concentración. Afuera, en los 
salones cercanos de paredes blancas y 
mapas que recuerdan la amplitud del 
mundo, hay varios profesores que 
enseñan a tocar instrumentos como 
el piano o el saxofón. 

En una de las mesas de la biblioteca 
está sentada Mirella Bedoya, directora 
y promotora de lectura. Hablar con 
ella es conocer la historia de este lugar, 
es recordar ese gusto genuino por las 
historias que tienen aquellos que se 
enamoran del mundo de los libros y 
buscan llevar ese afecto a otros. 

Su historia comenzó en la vereda 
Pantalio, localizada a casi 25 minutos 
de aquí. Mirella cuenta que un día llegó 
hasta allá Gloria Bermúdez, fundadora 
de este laboratorio distinto (el nombre 

Niños y jóvenes son acompañados por el equipo de trabajo y “reciben lo mejor de 
cada persona”. Este trabajo juicioso ha hecho que sean merecedores de varios 
reconocimientos nacionales y locales.

Mirella Bedoya es la directora de este lugar en el que trabajan 17 personas y a las que se suman 
4 voluntarios. Reciben el apoyo y guía de una junta directiva. Están aquí de lunes a viernes, de 
8 a.m. a 5:30 p.m. Y los sábados, de 9 a.m. a 2 p.m.

lo escogió ella después de haberlo visto 
en la oficina de un profesor amigo), y 
quien iba acompañada por mujeres 
como Margarita Rosa Carder, Márgara 
López y Norita Londoño.

Interesada en el bienestar de niños 
y jóvenes y convencida del poder que 
tienen las bibliotecas en la vida de la 
gente, pidió a la alcaldía de El Retiro, 
en comodato, esta casa en 
la que están. Era el año 
2009 y, desde enton-
ces, el equipo de 
trabajo que ahora 
dirige Mirella está 
e n c a r g a d o  d e 
cuidarla y mejo-
rarla para que siga 
disponible. 

Respeto 
por los otros
Clases, talleres, charlas, ase-
sorías o simplemente un lugar para 
hacer las tareas escolares son posibi-
lidades que ofrecen a la gente. “Nos 
alegra mucho que las familias nos 
vean como un espacio seguro. Aquí 

pueden dejar a sus hijos con tranqui-
lidad”, agrega Mirella Bedoya.  Y ser 
visto como un espacio seguro tiene 
que ver con algo más allá de lo físico: 
“Aquí son bienvenidas todas las per-
sonas y nos interesa reconocerlas, 
que se sientan libres y en un ambiente 
de respeto”.

Durante estos 15 años, son muchas 
las personas y organiza-

ciones con las que han 
trabajado. También 

son varias las ad-
m i n i s t r a c i o n e s 
municipales con 
las que se vincu-
laron: “Trabaja-
mos con todos los 

que lleguen”, dice 
Mirella. Y explica 

que más que buscar 
un nombre o prototipo 

específico, buscan realizar 
proyectos y convenios que les permi-
tan llevar el arte y la educación a más 
personas. “Queremos ser un referen-
te en Colombia en educación, arte, 
cultura y cuidado de la naturaleza”. 

Para esto ya reciben apoyo de la 
administración municipal actual y de 
otras organizaciones sociales. Gracias 
a todos ellos ya publicaron varios li-
bros y armaron unas maletas viajeras 
que pueden llevarse en préstamo, 
hasta su casa, todo aquel que así lo de-
see. “Ahora buscamos aliados que nos 
ayuden a cumplir un sueño futuro: 
llegar a otras regiones de Colombia”.

UN FERIA EXITOSA
Entre los logros de este 2024, 
Mirella Bedoya y su equipo 
resaltan la segunda edición 
de su Feria del Libro. Hasta 
aquí llegaron visitantes de 
Antioquia o de Colombia, 
como la escritora Carolina 
Sanín y la artista María del 
Sol Peralta. Este evento 
fue posible gracias a varios 
aliados culturales, a quienes 
agradecen. Los interesados en 
sumarse a ediciones futuras 
pueden escribir a: direccion@
laboratoriodelespiritu.org.

“ESTAMOS 
CONVENCIDOS DE QUE EL 
ARTE ES ESENCIAL EN LA 
VIDA DE LAS PERSONAS. 
AQUÍ TENEMOS MUCHOS 

EJEMPLOS QUE ASÍ LO 
DEMUESTRAN”

Mirella Bedoya, 
directora del 

Laboratorio del Espíritu.

adriana.cooper@vivirenelpoblado.com
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En distintos espacios culturales que he estado, he visto lo mismo: alguna 
tarde varias personas se acercan indecisas y preguntan en voz baja, con 
notable timidez, si pueden entrar. Es una duda común: “¿Esto es para mí?” 
¿Acaso sentimos temor? También lo he vivido. 

Después de caminar y perderme en alguna ciudad, me encuentro ante un 
lugar majestuoso que parece desbordarme y viene la inevitable pregunta: 
“¿Puedo conocer?”. La respuesta -casi- siempre será la misma: la cultura 
es para todas las personas; y aunque es constante, parece vacía. Sacada de 
un discurso vacío de alguien vacío. ¿Por qué esta verdad dejó de parecernos 
cierta? La cultura es un derecho universal. Y con la cultura, el arte. 

Para acercarnos a la cultura no es necesario sólo saber que ésta es un dere-
cho que tenemos como humanos y ciudadanos, pero empecemos por aquí. 
Existen los derechos humanos culturales establecidos en la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos y en el Pacto Internacional de Dere-
chos Económicos, Sociales y Culturales de la ONU (PIDESC). En el Artículo 
15 del Pacto, se reconoce, por ejemplo, que toda persona tiene derecho a 
participar en la vida cultural. 

En sus observaciones generales, el comité explica la trascendencia de la 
cultura para la dignidad humana al precisar que “refleja y configura los va-
lores del bienestar y la vida económica, social y política de los individuos, 
los grupos y las comunidades”. La cultura es clave para pensar y construir 

POR:  
María 
Montoya 
Rendón

  Opinión 

Un derecho 
universal 

un ser humano libre, despojado de temor y de miseria, y a esto alude el 
preámbulo de la Declaración Universal de 1948 y diversos instrumentos 
internacionales sobre la materia. 

Sin embargo, continuamente nos seguimos preguntando si ciertos espa-
cios son para nosotros. Para vivir la cultura, una vez tenemos las puertas 
abiertas -por ley- para acercarnos a ella, es necesario educarnos y ampliar 
la conversación en cuanto al consumo cultural. No es sencillo acercarse al 
arte, a la música, al cine, a la literatura o al teatro si desde pequeños no 
se nos ha mostrado que son escenarios naturales y seguros donde todas y 
todos somos bienvenidos. 

Para ser una sociedad rica en consumo cultural, debemos comenzar con 
lo más básico: enseñarnos con generosidad, tanto a grandes como a chicos, 
que la cultura es una posibilidad real, y que los museos, las bibliotecas o 
los centros culturales tienen las puertas abiertas para todos dispuestos a 
enseñarnos y a acogernos. 

Todas las personas, sin importar su origen, su situación económica o 
social, sin importar su raza, religión, sexo, pueden disfrutar y pertenecer 
a la cultura. Sabiendo esto, el siguiente paso que debemos dar, aunque más 
complejo, es más importante: amplificar este mensaje. Para que todas las 
personas se sientan en libertad de habitar los espacios culturales que han 
sido creados -desde la gestión pública o la iniciativa privada-, y para que 
exista menos temor, menos vergüenza y más curiosidad y arrojo, debemos 
hablarlo con quienes más podamos en los espacios que más podamos. 

¡Somos libres de ir a bailar, a leer, a ver arte, teatro y experimentarlo 
con soltura! Tenemos un derecho que es un tesoro: podemos acercarnos 
a cualquier expresión artística que nos mueva el espíritu. Las puertas no 
han sido cerradas a nadie. Que se nos quite el miedo. Que esta certeza sea 
vasta y poderosa.

casadelaleona@gmail.com



20

Vivir en Oriente 
•••••••••••••

vivir  en oriente •  edic ión 6

Antes de que 
desaparezca el recuerdo

 En El Retiro 

En octubre, Ediciones Arte Dos Gráfico de Bogotá 
publicará “Del tiempo que pasa”, un libro con poemas 
y obras del artista Luis Fernando Peláez. 

María Isabel Abad L. *  

Le pregunto que si antes de su arte 
está la poesía. Me responde que 
está todo junto, la imagen y la 

palabra, la poética de las cosas, también 
la música. Esto hace que traiga a la con-
versación una idea que está sintiendo, 
porque el escultor Luis Fernando Pelaéz 
siempre le ha hecho caso a las ideas que 
siente: ahora quisiera hacer una pelícu-
la. “Espero que de la obra salga algo que 
pudiéramos llamar una película, una 
imagen que coja movimiento”.

Va dando puntadas para la primera 
escena. “Mi infancia transcurrió en 

zona cafetera, en Jericó, y allí fue de-
masiado el asombro que me produjeron 
la catedral, las campanas, las casas con 
sus patios. Creo que fue una gran for-
tuna haber conocido al caballo. Así fui 
entrando en la noche, en el río piedras”. 

-¿Con quién iba?
-Iba solo.   
Soy el menor de una familia de 11 

hijos. Y pasé una infancia solitaria.  
Además de los caballos, fui muy amigo 
de mi perro Crispín. Él me ayudaba a 
cuidar mis tesoros. Una caja de 72 colo-
res y los mapas de las montañas. 

Luis Fernando Peláez se vale de objetos para hacer sus esculturas: tipos antiguos 
de una litografía, maletas que interviene con fotografías suyas. Si su obra fuera 
una ciudad, dice que sería Lisboa. 
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“TAN PRONTO TERMINÉ LA 
CARRERA, ME FUI BUSCANDO 
IMÁGENES POR LOS MUSEOS 

DEL MUNDO, PERO LA MÁS 
PODEROSA DE TODAS FUE EL DÍA 
QUE MI PAPÁ ME LLEVÓ EN TREN 

A PUERTO BERRÍO. TENÍA OCHO O 
DIEZ AÑOS. RECUERDO EL OLOR 

DE LA CARRILERA, LOS NOMBRES 
DE LAS ESTACIONES: EL HOTEL 

MAGDALENA, EL LIMÓN. EL 
TÚNEL DE LA QUIEBRA”.

*mariaisabelabad@gmail.com

La trama - y la vida - continúan: 
“Estudié arquitectura en La Univer-
sidad Pontificia Bolivariana. Apenas 
terminé, empecé a dibujar espacios 
interiores y luego cogieron volumen. 
La escultura salió del plano y se volvió 
una casa. Mi vida como escultor se 
inicia con la casa”. Se hace un corte y la 
cámara hace un paneo por sus dibujos 
que prefiguran sus casas. Pero como 
su vida es un ir y volver, regresamos 
al pasado. “Tan pronto terminé la 
carrera, me fui buscando imágenes 
por los museos del mundo, pero la más 
poderosa de todas fue el día que mi 
papá me llevó en tren a Puerto Berrío. 
Tenía ocho o diez años. Recuerdo el 
olor de la carrilera, los nombres de 
las estaciones: El Hotel Magdalena, El 
Limón, El Túnel de la Quiebra”. 

La cámara pasa rápidamente por 
todas estas estaciones ya acabadas 
para enfocarse después en las maletas 
que crea y que evocan el viaje: “...a 
ellas yo les pongo un peso, son difíciles 
de trasladar en el espacio. Pero a la 
vez también las hay ágiles, pequeñas, 
como la vida. Encontré en los objetos 
unos portadores de memoria muy va-
liosos. A veces me demoro para sentir 
la fuerza del material, por ejemplo: 
el blanco que habla de ausencia o el 
oscuro que persigue la noche”. 

Esa oscuridad cerrada en la escena 
se va matizando con la entrada de un 
poco de luz que hace que aparezcan las 
sombras. “Pienso que en todo lugar 
hay algo que debe escucharse… la 
sombra. Todo, todo está impregnado 
del paso de los días, de los instantes. 
¿Te imaginás un objeto sin sombra? 
Ahora estoy pensando en la tragedia de 
las cosas. En la fragilidad de la natura-
leza, que somos naturaleza. Como los 
árboles, que aún perdiendo su fuerza, 
conservan la serenidad de la sombra”. 

Siguiendo sus palabras, la cámara 
encuentra, en una escultura suya, la 

sombra que proyecta un árbol sin ho-
jas, que resiste, tenazmente, el viento 
que lo arrasa. En esta película exprés 
suena el viento, anticipando la lluvia 
que de repente aparece. “La lluvia 
tiene otro tiempo, el de la evocación. 
La escultura siempre ha perseguido 
el espacio, pero a mí me parece que el 

espacio reclama tiempo y me interesa 
mucho hablar de lo efímero. La lluvia 
habla del agua y el agua habla del río”. 

Así vuelve la cámara al río, a un río 
primordial que se desliza en su memo-
ria y el plano se cierra en un novillo, en 
otra de sus esculturas, que sortea con 
dificultad esa superficie líquida que 

tanto sabe representar y que va en la 
búsqueda, nunca al encuentro, de la 
otra orilla…. “La otra orilla es el lugar 
que está siempre al otro lado. Me gusta 
mucho perseguir la idea del sur, como 
destino del viajero. Porque el sur tiene 
magnetismo”. 

-¿Podría ser la infancia? 
(Sonríe). 
-Sí. Esa es un poco la otra orilla.
(Suenan fados). 
Pasan más escenas que hablan de 

las barcas, del dibujo y su elocuencia, 
de su inspiración en el Neorrealismo 
italiano y en la Nueva Ola francesa, de 
las bienales, de los hijos, de las nietas, 
de su amor -María Cristina Freidel-, 
de los amigos, del lago de peces al 
lado de su taller y de las plantas que lo 
acompañan.  

Y después de estas secuencias, el 
plano se cierra en su cara y en especial 
en su sonrisa, en donde aún se asoma 
el asombro de la infancia, mientras 
hace esta  declaración de artista: “Esto 
que uno persigue como la memoria es 
intangible, es volátil, es lo que llama-
mos leve. Hay cosas que arrastra el río, 
el viento y eso solo lo puede nombrar 
la obra de arte. Yo creo que hablo de la 
muerte y de la desaparición de las co-
sas para hablar de la vida. Para hacerle 
siempre un canto a la vida”.

Yo creo que todos tenemos un árbol aquí (se señala el corazón) un perro, una 
lluvia, un charco, una niebla. Cuando se advierte que hay un momento fugaz 
aparece una comunicación con el otro … Me gusta la palabra fugaz. 

El dibujo, dice, es el comienzo de cada cosa, porque contrario a lo que se piensa es muy complejo ¿Cómo es posible que una línea hable de 
tantas cosas, del  volumen, de la pulsión, de la emoción?.
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El Mamm inaugura seis exposiciones nuevasEl Mamm inaugura seis exposiciones nuevas 
El Museo de Arte Moderno es uno de los lugares que más valora el arte, en Antioquia. A comienzos de 
octubre inauguró seis exposiciones nuevas que demuestran su gusto por la diversidad y su aprecio por el 
saber de las comunidades. Entre los participantes estarán 24 artistas de 18 pueblos indígenas de todo el 
mundo. Su obra deja preguntas e ideas sobre temas como el cambio climático y el cuidado de la naturaleza. 
También habrá artistas como Angela Restrepo y un “proyecto colaborativo” entre Soundwalk Collective y 
Patti Smith.

Más información: 
en el teléfono: 604 444 2622. 

Y en la página web: 
www.elmamm.org.

Envía la información de tus eventos 
a adriana.cooper@vivirenelpoblado.
com  Encuentra más programación  
en  nuestra agenda digital.

Agenda
Octubre
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 Para bajar a Medellín 

 Experiencias 

1 Visitar Sanawa, Visitar Sanawa, 
en San Rafaelen San Rafael

Este es un lugar para descansar y apreciar la naturaleza de otra 
forma. Inspirado en la palabra sanawa que guarda relación 
con el carácter sagrado del agua y su capacidad para limpiar o 
sanar, existe este hotel localizado en el municipio de San Rafael. 

Reservas y más información:  en el celular: 3113894083. 
O en el correo electrónico: sanawa.colombia@gmail.com

Nos encanta conocer la historia de los pueblos de Oriente y 
apreciar el esfuerzo de las personas que guardan la trayectoria 
de otros. Para saber más sobre Rionegro, existe una cuenta de 
Instagram en la que Carlos Andrés Zuluaga divulga información 
valiosa.
 
Dónde: @rionegro_historico.

2 Para aprender Para aprender 
sobre Rionegrosobre Rionegro

Preparar un buen café espresso es un arte. Esto lo saben 
los seguidores de esta bebida y también los expertos. Para 
aprender más, la librería Tanta Tinta y el café 94 Pueblos invitan 
a un taller.

Dónde: Librería Tanta Tinta, calle 20 # 21- 11, local 103, El Retiro. 
Más información: en el WhatsApp: 3005599989. 

3 Un taller para Un taller para 
aprender sobre caféaprender sobre café

Con trovas, rifas, conciertos, buena 
comida y programación artística, 
Abejorral celebra el Día del Campesino 
desde el jueves 10 de octubre y hasta el 
domingo 13. También habrá una jornada 
de salud equina. 

UNA CELEBRACIÓN

Día del Campesino,  
en Abejorral

Más información: en la cuenta de 
Instagram@alcaldiaabejorral.
Y en el teléfono: (604) 8647611.

Fo
to

: c
or

te
sí

a 
M

AM
M

, e
xp

os
ic

ió
n 

El
 e

sp
ac

io
 e

n 
m

ed
io

.

Fo
to

: c
or

te
sí

a 
al

ca
ld

ía
 d

e 
Ab

ej
or

ra
l.



23

Vivir en Oriente 
•••••••••••••

octubre de 2024

Inicialmente, este libro llegó a algunas 
personas en su formato impreso, de 
pasta dura, guardado en una caja con un 
grabado exterior y un lazo de cinta color 
crema. Con un grabado para enmarcar y un 
trabajo juicioso a cargo de Celsia y el Taller 
de Edición, este libro se convierte en un 
homenaje lleno de belleza y conocimiento a 
la artista Angela Restrepo. Profesora y una 
de las mujeres más destacadas del país en su 
arte, muestra su trayectoria y vida en esta 
publicación de 140 páginas.

¿Dónde leerlo?:  https://pubhtml5.com/ltll/nzcj/

UNA PUBLICACIÓN

Un libro necesario: Un libro necesario: 
Yo, Angela RestrepoYo, Angela Restrepo

Nos encanta el arte y, por eso, celebramos los 
eventos que organizan las galerías. Una de ellas es 
la 925art, localizada en Las Palmas, vía a Oriente. En 
esta oportunidad invita a una muestra colectiva de 
pintura y collage en la que participan varios artistas: 
Yolanda Mesa, Male Correa, Natalia Echeverri, Diego 
Cano, Juan Vasco y Sebastián Gil. Los visitantes 
podrán disfrutar con sus obras, buena iluminación y 
la comodidad de su sala. 

Dónde: Mall Palms Avenue, local 4769, sótano 3. 
Cuándo: hasta el 26 de octubre, de lunes a viernes, de 
2:30 a 5:30 p.m.
Más información: en la cuenta de Instagram: @925art.

UN LUGAR 
La 925art, una galería para visitar

Más información: en la cuenta de 
Instagram: @fizebad_arteycultura.
Y en la línea de Whatsapp: 3216408501.

Aunque la historia de esta casa comienza en los 
años 1825, fue solo hasta 1985 que adquirió la forma 
que hoy comocemos. Actualmente sirve como sede 
de talleres artísticos, lecturas, mercado propio, 
conciertos, artesanías, clases de improvisación, 
buena música y gastronomía, desde hace un 
tiempo, los fines de semana. Quienes lleguen hasta 
aquí podrán disfrutar, apoyar a los participantes y 
apreciar el paisaje y clima de Oriente. Todo esto es 
posible gracias a un grupo de personas que apoya a 
emprendedores y piensa en todos los públicos. 

PARA TODA LA FAMILIA

Divertirse en Fizebad

El turismo deportivo se ha convertido en una de 
las posibilidades que ofrece Oriente a la gente. En 
esta oportunidad, la Alcaldía de El Retiro y el Inder 
invitan a participar en su carrera anual Cuna de la 
Libertad, un evento que es esperado en la región y 
reunirá a corredores, en varias categorías, a partir 
de los 14 años. El recorrido incluirá paisaje urbano 
y rural. En total, esperan a más de 1.500 inscritos y 
habrá facilidades para reclamar el kit de carrera, en 
Medellín y en El Retiro.

Cuándo:  
17 de noviembre. Ya están abiertas las inscripciones.
Más información: https://www.carreraelretiro.com

DEPORTE

El Retiro invita a correrEl Retiro invita a correr

Fo
to

: c
or

te
sí

a 
Fi

ze
ba

d.




